

# EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0.75

AÑO 1

Puntarenas, JUNIO 28 de 1909

Nº 59

## Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]  
y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de 1ª á Bristol ida..... £ 20  
" " " " y vuelta ..... 38

A las familias que tomen 4 pasas enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Señore Sasso & Pirie, San José.  
E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

## TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelense

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisionero

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO. AMARILLO Y BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

## Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo únicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos

## HOTEL DEL PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por día no admiten competencia.

## Agentes

—DE—

## EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Murillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocínio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tibarcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Coraero	San Mateo
Proceso Rojas	Atenas
Nautilio Acosta	San Ramón
Rafael S. Blanco	Naranjo
Maurilio Murillo	S. P. de Poás
Luis Barquero	Palmares
R. Saborío h.	Sarchi Grecia
Srita. D. Jiménez	Grecia
	Zarcelero

CARTAGO

J. Madriz .	Cartago—Ciudad
V. Coto .	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrialba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Conejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Libería
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tibarcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Symón Esquivel	Río Peje

PUNTA RENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

## Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO

Casa que ocupó el Dr. Sáenz.  
Despacha de 1 á 4 p. m.

## EXCURSION POLITICA

NOTAS DE UN PERIODISTA

Bolsón, Junio de 1909.

Señor Director

Cuando llegué á este pueblo, el civilismo se preparaba para deslumbrar á los vecinos con una magna reunión.

Al tener noticia de ello, me picó la curiosidad de verles y oírles, y retracé mi marcha con ese fin.

Sin dejar conocer mi colorido político me hice por un vecino, gordo él, coloradote él, con andar de oso alpino, y según decir suyo, de oficio bonguero, propietario y demás. Su nombre? Ríos,.... no de aguas cristalinas.... caudaloso creo que sí, por aquello de los bongos, propiedades y demas.

Este buen hombre con pergaminos de nobles de pueblo, me brindó amistad, de lo cual estoy agradecido, y me tomó por algún caballero de alta alcurnia, quizás no se equivocó, que recorre vados y campos, de incognito y á casa de aventuras y amorecillos campestres.

A poco rato de charla, la intimidad reinó entre nosotros, nos tutea, habu como amigos de antaño, y de podía estar como en la mía. La oferta no me vino del todo mal, y como es de suponer, acepte la invitación, de pasar en su compañía, á nutrirme el cuerpo, en tanto llegaba la hora de nutrir mi cartera, con apuntes, de la famosa reunión civilista proyectada.

Serían las 6 p. m. cuando á la mesa nos sentabamos. Durante la comida, mi amigo, más locuz y expresivo por el vino que hablamos echado entre cuerpo y espalda, me contó su historia á partes, por que me vi precisado á interrumpirle, hasta que caímos al tema obligado, la política!

En este campo, lo dejé esplanarse; y volvíme todo ojos y oídos, para no perder detalle. Cuanto nuevo, cuanto bueno dijome ese buen señor!

El era jimenista; pero, parece que le dieron un puesto en las mesas, y cambió de opinión, con la facilidad que se cambia el traje de marino, por uno de hombre de tierra. Sin embargo no tiene la convicción del triunfo; y al adoptar la bandera roja, lo hizo por lo del honor de las mesas....! Así claro me lo dijo!

"El civilismo pierde en Bolsón", me decía: "aquí, no todos son como yo, que variamos en política, como varía el rumbo de mi bongo, según el viento que le sopla". Además, la mayoría es de don Ricardo: aunque las mesas sean de don Rafael, á ese Chico Mayorga, se le ocurrió meter la reforma de fiscales en la ley de elecciones, que viene á ser, un contratomeque espantoso!

Mi amigo, quiso convencerme, no obstante su reciente civilismo de que este partido no tenía mayoría

(Pasa á la cuarta.)

# Carta al PADRE OLMO

Esparta, junio 28 de 1909.

Señor Presbítero don José del Olmo,  
Cura de San Joaquín.

Con el mayor respeto dirijo á usted la cuarta, en cumplimiento de lo ofrecido en mi tercera de 25 del corriente.

Quedábamos en que no se compadecan su carácter de Ministro del Señor con la actitud asumida por usted en la actual lucha política, que si es de importancia suma para los ticos, no le es para extranjeros que como usted apenas conocen las conveniencias políticas susceptibles de reformas en la sociedad costarricense.

A fines del año pasado, cuando tuve la honra de serle presentado en Puntarenas, me extasiaba oyéndole hacer recuerdos gratos de España, la madre tierra de usted, y en los primeros momentos deduje de su ingenua é ilustrada conversación, que su afabilidad de carácter y cristiana religiosidad lo habían encaminado bien hacia el sacerdocio, donde pronto en Costa Rica conquistaría un puesto distinguido.

Pero hoy que le veo abiertamente abandonar lo divino por lo humano, hoy que lanza en ristre sin razón y sin derecho empuña el arma fratricida para esgrimirla contra los sostenedores de la República, en favor del conculcador de nuestras leyes y del azote de su propia congregación, me sobrecoje un inmenso desaliento y dudo de su fé y su religión.

¿Cómo es posible, señor, que el que aspiraba á la dirección cristiana de las almas de San Joaquín y anhelaba encaminarlas hacia la felicidad eterna en cumplimiento de Divinos preceptos, se halle confundido hoy entre la turba de escritores alquilados que defienden la causa innoble del civilismo!

Es indudable que los gobiernos anteriores son responsables de la actitud hostil que hacia el país presentan los sacer-

dots extranjeros, que en vez de inspirarse en el bien nacional se inspiran en el bien propio. Si tuviéramos á la cabeza de la Iglesia á un hijo de Cartago, ó de Alajuela, ó de cualquier otro lugar, no presentarían los sacerdotes alemanes y españoles en la actualidad, campaña electoral, porque el pastor tico, amante de nuestras leyes y celoso de su grey, sabría encaminarlos por el sendero del bien; pero desgraciadamente hoy en el Palacio Episcopal repercute el eco de una voz extranjera, y eso es bastante para que se disimulen las faltas de ese amor á Costa Rica.

La campaña que en favor del civilismo sostienen unos extraviados sacerdotes, es fecunda en perjuicios para la Iglesia Católica.

Nuestro pueblo veía siempre en su pastor, al representante de Dios, escuchaba su consejo con fervorosa atención; sus pasos eran guiados por el cura de su lugar y en sus decisiones tenía predominio grande el padre de almas, pero hoy que unos excomulgan lo que bendicen otros, que estos vituperan lo que aquellos enalzan, han conseguido hacinar una sobre otras las dudas de la fé y están consiguiendo en poco tiempo lo que al libre pensador costaría muchos años de labor, humanizar lo Divino.

Señor del Olmo, por nuestra religión, por nuestro Credo, apártase del camino extraviado en que camina y dedique sus energías al cumplimiento del deber, deje que los malos sacerdotes empuñen y aviven la tea de la discordia, y usted imitando á Cristo dele á "Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César".

Si en el transcurso de mis cuatro cartas involuntariamente hubiese incurrido en alguna irrespetuosidad para con usted le ruego humildemente me perdone y me envíe su bendición.

UN CATOLICO.

## ¡BASTA YA!

### ESTAMOS EN LA BRECHA

Ayer no pude traer al análisis público todas las figuras culminantes del civilismo porteno.

Faltome tiempo, y algunos datos históricos para hacerlo.

Hoy cuento con lo primero; de lo segundo, mi *bagaje* de escritor improvisado está repleto.

Estonces, pues, vuelvo á la carga, obedeciendo al llamamiento que se nos hace, y cumpliendo con el deber que me impongo, de pagarles con la misma moneda.

El pueblo, ganará con ello, se le emprenderla. Antecorrecorre el velo del pasado. Ante su vista se presentan, luego, esos hombres, que cual puritanos, le reclaman el contingente de sus simpatías, para el coronamiento de sus desentrenadas ambiciones de lucro, que les impele á lanzarse al candente campo de la política.

El pueblo los verá descarnados, sin el traje de hombres de bien, vanamente ostentado hasta hoy.

Podrá una vez para siempre, pesar sus personas morales en la balanza de la pública opinión, y descartarles de toda ingerencia en las luchas, previa á la renovación de los poderes públicos.

Eso se hace necesario.

Por la salubridad de las masas populares, debe quitárseles la venda que cubre sus ojos, y llevar sus miradas hacia el falso brillar de esos apóstatas de la política.

Por higiene social y política, al pueblo se debe mostrar los seres de corazones perversos, tal cual son, y

llevar sus simpatías hacia aquellos que bregan por los intereses comunes, sin más deseo que el de labrar la felicidad de todos.

Lo primero debe hacerse para impedir que se deslumbre al pueblo con prestigios mal adquiridos. Lo segundo, para quitar á ese mismo pueblo del contacto con la pervención, con aquellos que le inoculan el virus de la maldad que anida en sus almas.

En Puntarenas esa labor es fácil emprenderla.

Vivimos en familia, nos conocemos todos. Los farsantes aparecen aunque se confundan entre los hombres de bien; á la hora del análisis no ha menester buscarlos con la lámpara de Aladino.

No, tal: basta tan solo hacer memoria, echar una mirada retrospectiva, y á la mente aparece una legión de personajes, sin méritos para abanderados de partido; pero que por caprichos de la suerte, se les ha airado muy campantes, muy airosos, distinguiendo las maniobras, en el campo de sus operaciones.

Y es por esa familiaridad en que vivimos, y para bien del pueblo, que yo, obligado por el civilismo, quiero recordar á sus directores, una vez más, en aquellos tiempos pasados; para, después, decirle á las masas populares, recordad quienes son ellos y quienes somos nosotros!

Pero, como vuestra memoria, noble y viril pueblo de Puntarenas, pueda seros infiel, con migo pensad:

—En un personaje del civilismo á cuya casa se llevaban engañosamente á nuestros sencillos hermanos para quitarles con malas artes y sobre una mesa de tapete verde, hasta el último cinco producto del trabajo honrado y dignificador.

—En un ser que perdió á su fiel compañera, á la dulce amiga de su vida, por vivir merodeando en casa ajena, dejándola á ella á las intemperies de la suerte.

—En una entidad del civilismo, en cuya casa apareció muerto un honrado hijo del pueblo, después de haberle robado cuanto llevaba encima.

—En un peregrino que llegó aquí más limpio que Adán, ó como dicen, con una mano por delante y otra por detrás, y que más luego, con derecho ó sin él y mediante litigio, arrancó de nuestras arcas un puñado del dinero acumulado por nosotros y para nosotros.

—En ese mismo peregrino que huye de los monopolios de su país, y funda aquí, en perjuicio de los intereses populares, el más feo y repugnante de esos negocios, que guía el cálculo y consume á los pueblos.

—En un individuo que huye de una casa de comercio después de cometer un *chanchullo*.

—En un señorón que al amparo del dogma sacrificial y cual Pilatos, se lava las manos—pero ante el altar de Dios y puesto de hinojos.

En fin, pueblo honrado de Puntarenas, pensad en eso y en algo más que os diré, y contestad:

Son ellos los llamados á dirigir vuestros destinos?

Son ellos los que conducen al pueblo por buenos senderos?

Podrán, seres de tal calaña llamar se abanderados del pueblo.

Si uno á uno de vosotros, hijos de Puntarenas, se os preguntara vuestro parecer en este asunto, á buen seguro, que mis preguntas, obtendrían la respuesta que dictara la cordura.

Sí, porque nadie mejor que vosotros, sabeis que ellos, no pueden, no, dirigir ni conducir las honradas masas populares.

Fijaos, pues, y como hasta ahora, gritadles, atrás farsantes, atrás falsos apóstoles de los derechos del pueblo

Continuará.

RAYO.

## NAUFRAGOS EN DESAMPARO

Tema tratado en los dos números anteriores y que aunque á primera vista parece insignificante, no lo es, porque el abandono de los cuatro marineros del velero naufrago "Vestre Moland" constituye para ellos la más grande injusticia, y para la marina mercante una flagrante violación de las leyes que la rigen.

Tenemos informes de que el Capitán Olsen hizo lo que humanamente pudo en favor de todos sus marineros, proporcionándoles hospedaje y comida en el hotel de José Hio, pero que sin recursos, ni donde conseguirlos, le ha sido imposible darles la protección completa que en mejores circunstancias les daría, como conceder que es de sus deberes.

Pero también hemos sido informados de que el Cónsul—no sabemos si el de aquí ó el de la capital—diz que dió orden de repatriar solamente á los marineros de nacionalidad Noruega, y que se suspendiera la asistencia en el hotel á los cuatro marineros no noruegos, de los cuales hay uno enfermo, á quien don

Juan de la Luz, tuvo la bondad de conseguirle alojamiento en el Hospital.—Y para que los tres marineros restantes no se murieran de hambre, el muy cumplido Capitán de Puerto don Juan Romagosa le dió orden á Hio que los siguiera asistiendo en su hotel bajo su garantía.

Cuando esto sucedía, el Capitán Olsen estaba listo para marcharse á la capital, de donde lo llamaba el Cónsul, pero alguien que vió la aflicción de los pobres marineros que, no solo quedarían abandonados aquí, sin un céntim para su subsistencia, sino que también perderían todos sus salarios atrasados, les indicó que pidieran el arraigo del Capitán, y así lo hicieron.

Se encuentran, pues, sin dinero y con deudas de hotel y hospital que progresivamente aumentarán, sabe Dios hasta cuando.

Las naciones, para dispensar su protección á los que sus banderas cubren, tienen, y mandan tener, por nacionales suyos á todo hombre de mar embarcado en naves que arbolan sus banderas respectivas; no hacen ni podrían hacer las odiosas distinciones que se quiere hacer con los marineros de la barca Noruega; y en extremo sensible es, que personas á quienes por razón de su cargo debe presuponerse un conocimiento cabal de los deberes del mismo, olviden que esos deberes traen su raíz y origen de la costumbre, de practicas constantes y uniformes, y constituyen un derecho que, fundado en la conveniencia recíproca tanto como en principios de equidad y altruismo, se encuentra en doctrinas ciertas del Código Internacional, y que los tratados, lejos de modificarlas, las han consolidado.

Pedimos, pues, que se haga justicia á los cuatro marineros, que no por extranjeros dejan de tener derecho á que se les cumpla su contrato, que, como todo contrato, envuelve deberes y derechos recíprocos. Si ellos hubieran desertado del servicio del buque, los habrían hecho capturar con solo la exhibición del rol, mediante el cual quedaron, *ipso facto*, como noruegos de origen, hasta la resolución de aquel

Grumete.

## LA CALENTURA

NO ESTA EN LAS SABANAS

Creyeron los civilistas que con haber tomado el local del Circo Teatro para sus reuniones, quitándoselo al Partido Jimenista, habían puesto una pica en flandes, y que ya con eso iban á tener reuniones muy numerosas, como si la calentura estuviera en las sabanas, es decir, como si con tener amplio local tendrían numerosos partidarios.

Pero se llevaron el gran chasco, porque su primera reunión anoche en el Circo Teatro resultó el parto de los montes. Galerías desiertas, con salón casi desocupado, lo que producía un triste desencanto, parecido, pero en mayor escala, al que se siente cuando se va al Teatro y se ve que los pobres artistas están trabajando para las sillas y para una que otra "cabeza muerta" [entrada de cumplimiento.]

Aquello estaba anoche muy frío, y por más que sus oradores pretendían darle calor, no lo conseguían, pues en verdad era lamentable: quinientas personas cuando más en un local donde caben seis mil, y que cuando las reuniones jimenistas se llenaba de no haber la cabeza de un alfiler, desde las primeras horas, y tenía que quedarse mucha gente s-

fuera  
En cambio, la reunión jimenista que se efectuó anoche en el nuevo local del Partido, propiedad de don Alberto González Soto, 150 varas al Oeste de la Oficina telégrafica, acudieron más de seis mil partidarios lo que hizo que el local, no obstante su extención, resultara escaso.

Consecuencia: locales amplios podrá conseguir el civilismo, pero gente para llenarlos, *ne quaquan*.

(De La Prensa Libre.)

## LA JUSTICIA IMPERA

CAIDA DE PEDRO GUEVARA

*El pueblo garantizado*

Temprano de hoy nuestro amigo don F. de P. Amador, recibió de San José la nueva, de haberse concedido "licencia" al Comandante de Policía de esta ciudad señor don Pedro Guevara.

Más tarde, otros caballeros fueron noticiados de lo mismo y bien pronto por todas partes, sabíase del desenlace que había tenido el llamamiento de don Pedro á la Comandancia en Jefe de la República.

Por demás está decir que, el proceder del Presidente González Víquez, ha sido visto aquí con beneplácito general, y que dada la actitud agría asumida por la gendarmería en estos días de lucha libre é independiente, para el puntareño, con el permiso concedido al señor Guevara, ha desaparecido totalmente, la constante amenaza de verse ultrajado con barbarismo y sin compasión, por ese cuerpo formado "ad hoc," para velar por los fueros del civilismo insolente.

El pueblo de Puntarenas no ambiciona un jefe de policía que defienda los intereses del jimenismo, para ver por ese medio, coronado su ideal de llevar á la Presidencia de la República al eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez, digno sucesor del actual mandatario.

No: aquí como en los demás pueblos del país, donde impera el orden y donde la mayoría absoluta persigue el anhelo republicano con el triunfo de nuestra causa, se deseaba ardientemente una autoridad fiel intérprete de los deseos del señor Presidente, y garantía verdadera para el pueblo puntarenense.

Hoy, es nuestro parecer que ese anhelo vese realizado con el sucesor del señor Guevara, don Enrique Muñoz, quien caminando por las vías de la justicia y de la equidad, sabrá permanecer en su lugar prestando á la familia puntareña, las garantías que ha menester, para su tranquilidad política y social.

Eso es nuestro aislado concepto de la nueva autoridad, y no nos parece estar errados, en vista de la elección del Ejecutivo y de los informes particulares obtenidos de fuente cierta, referente al nuevo Comandante de Policía señor Muñoz.

## EL ATROPELLO DEL SABADO

*La policía siempre feroz*

Creímos que con impedir los bailes públicos de los sábados, los bochunches promovidos por civilistas y secundados por la policía, tendrían su punto terminal.

Mas no ha sido así. El sábado por la noche, sin motivo alguno para promover escándalos, un civilista, acompañado de varios más, trabó discusión con el jimenista Carlos Sequeira por palabras que éste como propagandista, según aquél, había proferido en desacuerdo con los principios de la causa roja.

La discusión era escuchada por un agente del orden, (cual caña?) y cuando llegaron al acaloramiento, el policial tomó cartas en el asunto y sin decir agua va, desembainó su machete para flajelar á Sequeira, pero éste, ante el peligro que le amenazaba, y por encontrarse solo tomó las de villadiego, internándose en

casa de Ramona Córdova.

El policial siguió á Sequeira: le descargó su arma, consiguiendo golpearle un brazo, y penetró al interior de la casa, donde mostrando su revólver, y en frases groseras é insolentes le ordenó rendición á cambio de matarle como á un perro.

Carlos Sequeira, á salvo del atentado criminal del policía, cobró presencia de ánimo y manifestó á su perseguidor, preferir la muerte antes de verse vilmente ultrajado. La señora de casa mirando la disposición del policial le manifestó que respetara el lugar donde se encontraba y que no matara á Sequeira, pero el agente, lejos de entrar en razón, amenazó también á la señora, con "darle un balazo" por su intromisión.

Esas escenas tenían lugar, cuando se presentó un inspector de policía, quien fué enterado de lo que pasaba. Comprendiendo la falta, ordenó á su subalterno retirarse, orden que no fué obedecida.

El incidente, no sabemos cómo no tuvo otras consecuencias que el cinzarazo que sufrió Sequeira, por que el policial se había convertido en una fiera sedienta de sangre humana.

Por lo relatado ligeramente puede juzgarse la situación de Puntarenas, con sicarios de Rafael Yglesias, por agentes del orden y seguridad.

## OIGAN LOS PUEBLOS DE LA COSTA

*El civilismo tramposo*

Nos cuentan, que los emisarios del partido civil que recorren la costa de esta Provincia, *no pagan las cuentas* que contraen en los lugares que visitan.

El informe parece mentira; pero es lo cierto que en la Herradura quedaron debiendo, sin que se haya pagado hasta ahora, á José Estribí \$ 20.00 valor de un bote; la comida de propagandistas, á Remigia Prendas; \$ 10.25 por igual cosa á José Lescano, y á Bartolo Estribí, el valor de un *canalete* y el de una *gallina*.

En las Agujas contrajeron una cuenta, que está en poder de una persona de Puntarenas, sin cancelar.

Y en Paquera, hay dos ó tres personas, que no han podido recuperar el valor de lo que se comieron los agentes civilistas, en una de sus tantas visitas á ese pueblo.

Nosotros contamos lo que nos cuentan, con la única mira de dar la voz de alerta, é impedir mas *víctimas del sable* civilista.

Ya lo saben, pueblos de la costa, no hay que *fiar* á los agentes del civilismo.

## CRONICA

*Las últimas tolerancias.*

Un civilista escandalizó hoy de lo lindo, en el barrio rojo, al extremo de que se le detuvo, pero como llevaba la insignia de la inmunidad se dejó en libertad momentos despues.

Mas tarde, el mismo civilista armó la gorda, con un jimenista y entonces, no fué ni siquiera detenido.

Bendita neutralidad; felizmente que ya son las últimas demostraciones.

*Cambios.*

El nuevo Comandante de Policía trae instrucciones de cambiar totalmente el cuerpo de Agentes del Orden.

La medida no nos parece mala, pues muchos de los policiales actuales, ya emponzoñados con el pueblo no cesarían en cometer sus continuas *adivtriedades*.

## CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6% anual. En depósito fijo: á 5 días 7%; á 1 mes 8%; á 3 meses 9%; á 6 meses 10%. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON Ó SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8% anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO, UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES** [C. 1.250.000-00]

**BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ.**  
BANQUEROS

## GALERIA FOTOGRAFICA

DE

## FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10.00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. \$ 7.00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. \$ 3.50. Iluminaciones se cobran conforme al tamaño.

Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales, Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

## ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MOTERIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

## Arturo Guevara S.

AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solos familias y establecimientos comerciales.

Casilla N.º 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

## Hotel Internacional

—DE—

PUNTARENAS

Es indudablemente e mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baños de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

## LA PRMAVIERA

VICTOR CESPEDÉ & J

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

## LAS DOS AMERICAS

Revista mensual, ilustrada; un dollar el año, pago adelantado. Para suscripciones entenderse con el Agente General en Costa Rica, don Héctor Guevara S., á quien debe acompañarse *un dollar* ó su equivalente en moneda de Costa Rica. Cambio legal.

Las dos Américas ofrece, á los amantes de la buena lectura, amenas é interesantes producciones, de los más connotados escritores del mundo literario, al comerciante, una guía inmejorable para sus negociaciones y al abonado en general, un premio cada mes, el cual puede ser escogido conforme á la lista de obsequios, publicada en una página de la revista.

En el hogar doméstico no debe faltar un ejemplar de *Las dos Américas*.

## POSTALES

ESPAÑOLAS, FRANCESAS Y AEMANAS.

BONITAS, Y DE MAGNIFICA CALIDAD. BIEN SURTIDAS OFREZCOVENDER A C. 1-50 LA DOCENA.

Para hombres, sicalpticas, preciocidades del desnudo C. 2-00 doc. Variedad de vistas de Costa Rica.—C. 1.00 la docena.

Todo al contado rabioso.—Sirvo pedidos grandes, incluyendome el valor de ellos y el del porte.

HECTOR GUEVARA S.

en su pueblo, y para hacerlo me invitó á que fuésemos á la reunión de esa noche, presidida por Chico Faerron.

Lovántamonos de la mesa, y en un santiamén estábamos en el Club civilista, por fuera se entiende.

Llevaba la palabra un joven de espejuelos, con cara de cura cebado, de una expresión infernal y una argumentación aun peor. Su perorata fué de insultos para un señor Alvaréz Hurtado de Liberia y para don Ricardo, á quien dejó como nuevo, demostrando así, el remedo de orador, su pobreza de alma y anemia de entendimiento.

Pregunté por el nombre del hablantín, y se me dijo llamarse Carlos Luis Chactier, hermano de un ex-maestro de escuela que tuvo que salir huyendo de Limón por algo muy feo que la pluma se resiste á escribir.

Y con tales informes tuve para formarme el concepto que se merecía el señor orador Chactier.

Luego habló un Montes; su discurso fué un parto de su apellido, y como su amigo, reveló pobreza de alma y anemia de entendimiento.

Al retirarme de aquella reunión, mi compañero me detuvo, para que oyera á don Chico Faerron; pero este no quiso honrar á los bolsoneños sus amigos, dirigiéndoles la palabra.

Cuando terminó todo, conté á los allí reunidos; no llegaban á 50, incluyendo mujeres y niños, y los crucifijos traídos para dar realce al acto.

Y aquí termino señor Redactor, promitiéndole enviar mis impresiones de Santa Cruz y cada pueblo que visite.

Perez Cardo.

*A quienes interese se avisa*

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión.

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

Ezequiel Arce.

**LA PELEA ES PELEANDO**

En La Prensa Libre que nos visitó el viernes, encontramos el siguiente telegrama:

Limón Junio 23.—Por acuerdo de la Municipalidad civilista de esta Comarca se destituyó anoche de sus respectivos puestos á los señores, Evaristo Castro Bolandi, Tesorero y á Alfredo Jiménez Oreamuno, Tenedor de libros. Aun no se sabe si el Gobernador vetará este acuerdo; pero ellos ya han quedado cesantes.

La sociedad de Limón se encuentra indignada por esta injusta destitución

Corresponsal.

Qué les parece á los señores Municipales Puntarenenses, la conducta de sus colegas limonenses?

Bien dice El Pacífico, "La pelea es peleando".

**LA PRENSA LIBRE**

En sus ediciones del 22 y 23 del corriente, ha puesto el dedo en la llaga, tratando magistralmente acerca de la indebida intromisión de la Clerigaya extranjera en nuestra política.

Tiempo es ya de cantar las verdades, exhibiendo de cuerpo entero á quienes bestidos con sotana encubren hipócritamente sus ambiciones desenfrenadas y sus perversos instintos. Algunos de ellos dicen que antes que clérigos son hombres, pero si la Patria que los asila les pidiera su contribución de sangre, entonces se escudarían con su extranjerismo y con su sagrado ministerio.

Muy frescos están los sangrientos sucesos del Ecuador, en los que el principal promotor y actor en esas hecatombes fué el Obispo alemán Schumacker, para que nosotros los hayamos olvidado. Así, pues, es un deber de la prensa honrada del país dar el grito de alerta y excitar al Gobierno, á fin de que cumpla, y haga cumplir las leyes que impiden á los sacerdotes extranjeros, mezclarse en nuestros asuntos políticos, para evitar que aquí se repitan las escenas sangrientas de que fué víctima la República del Ecuador.

**La Istmeña**

TIENDA DE ABARROTÉS

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Puntarenas, de 1909.

**Fabrica de Aguas Gaseosas**

—DE—

**ALVAREZ HERMANOS**

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

**Botica de Puntarenas**

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

RECETARIO DE LOS DOCTORES

FRANCISCO RUCAVADO Y JULIO AGUILAR

DESPACHO DIARIO DE 8 á 11 a. m. Y DE 1 á 5 p. m.

LAS RECETAS SON EXCLUSIVAMENTE PREPARADAS CON GRAN CUIDADO POR EL PROPIETARIO

**LO DE LAS ARMAS**

En la Tienda de Calzado de GUERRA & GUERRA se venden materiales de Zapatería acabados de importar.—Se envían muestras por correo.—También se vende el conocido CALZADO DE BERTHEAU & CIA., por mayor y al menudeo.

COMPRA DE CAUCHO, CUEROS Y PIELES DE VENADO

**FERRETERIA**

**DE HECTOR ESQUIVEL**

Lo única en su género establecida en Puntarenas, contiguo al muelle del Estero, con todo lo concerniente al ramo de FERRETERIA.

SE ATIENDEN PEDIDOS DEL GUANACASTE. PRECIOS LIBERALES PARA TODO EL MUNDO.

—BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón  
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

—LAS DOS AMERICAS—

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.  
Agente general,  
HECTOR GUEVARA S.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO  
San José  
Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.  
Se sirven órdenes por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

**E. J. ALSDORFF**

DENTISTA AMERICANO

Oficina: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.

**GABRIEL MONTORO DENTAL**  
**MIGUEL H. FULTON**

**Cirujano dentista**

Despacho, altos de D. Francisca de Rios  
de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.